

## Secretaría Ejecutiva

**Fallece Andrés Quintana Roo, impulsor de la organización política e institucional del país, defensor de la libertad y prócer de la Independencia**

15 de abril de 1851



**A**ndrés Eligio Quintana Roo nació el 30 de noviembre de 1787 en Mérida, Yucatán. Fue un abogado, poeta y político novohispano; presidente de la Asamblea Nacional Constituyente; hizo la declaratoria de Independencia en 1813. Fue subsecretario de Relaciones de Agustín de Iturbide, ministro de Justicia de Antonio López de Santa Anna y primer presidente de la Academia de Letrán.<sup>1</sup>

Andrés Quintana Roo cursó la carrera de Derecho en la Universidad de México. Cuando era pasante conoció a Leona Vicario, mujer independiente, culta e ilustrada, quien más tarde se convertiría en su esposa y compañera de lucha.<sup>2</sup>

“En los labios de Quintana la narración de nuestra independencia era encantadora; desentrañaba con naturalidad suma los móviles de nuestra emancipación, señalando los talentos guiadores, las inconveniencias de opinión de los instruidos a medias, el poder mágico de los instintos sobreponiéndose a todas las teorías... fascinaba.”

Guillermo Prieto  
Escritor, poeta e historiador

<sup>1</sup> <https://bit.ly/3YdEj0n>

<sup>2</sup> <https://bit.ly/3EPZl9o>

## Secretaría Ejecutiva

Durante los primeros días de la insurgencia, Andrés Quintana Roo apoyó en la creación del primer periódico de la prensa insurgente: *El ilustrador Americano*, cuyas páginas sirvieron para combatir la dominación española. Posteriormente, también fundó el *Semanario Patriótico Americano*, órgano difusor del pensamiento insurgente.

Desde su juventud Andrés estuvo vinculado con la política: aprendió de los ideales de su padre, quien luchó contra la esclavitud y la servidumbre a la que se sometía a muchos indígenas, por lo que desde 1813 se vio motivado a participar a fin de cambiar las cosas, y fue miembro del Congreso de Anáhuac. Su labor se extendió hasta el 15 de diciembre de 1815, y durante su permanencia dirigió la Asamblea Nacional Constituyente. Además, participó en la redacción de la Declaración de la Independencia. Las persecuciones y acosos no se hicieron esperar, inclusive atentaron contra la vida de su esposa, quien continuaba involucrada y comprometida con la lucha independentista: financiaba ropa, medicinas y armamento, y coordinaba una red de mensajería.

En 1818, Andrés Quintana Roo se estableció en la Ciudad de México junto con su familia, continuó ejerciendo el Derecho y se dedicó a producir obras literarias e históricas. Con el triunfo independentista fue electo diputado, senador, presidente del Tribunal Supremo de Justicia y secretario de Relaciones Exteriores durante el gobierno de Valentín Gómez Farías.<sup>3</sup>

El abogado y político Andrés Quintana Roo falleció el 15 de abril de 1851 a los 64 años en la Ciudad de México. Los temas que desarrolló siempre estuvieron relacionados con la política, la historia, la libertad, igualdad y la justicia. Contribuyó a la construcción de la nación mediante sus leyes; fue impulsor de la formación institucional de la nación, de su marco jurídico y de los principios rectores de la misma, que permitieran la creación y el desarrollo de un pueblo libre, independiente y soberano, donde se priorizara el respeto a la dignidad humana.

---

<sup>3</sup> *Idem.*